
預留空置校舍和土地資料
空置校舍 面積 預計學額 樓齡 房間 昔日用途
鴨脷洲邨第一期 1,200平方米 不少於580個 34年 24個課室及8個特別室 小學
新界大埔馬聰路6號 5,770平方米 不少於670個 19年 28個課室及22個特別室 中學
土地位置 面積 預計學額
將軍澳第67區（市中心） 約8,200平方米 不少於720個
將軍澳第85區（小赤沙） 約6,950平方米 不少於720個
大埔第4區 約6,200平方米 不少於720個 資料來源：教育局
（近吐露港公路及香港科學園） 製表：香港文匯報記者 馮晉研

約四成擬南下 首選北區英中 報培訓班助考

港童深回流升中
現代孟母陪遷港
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香港文匯報訊（記者 李薇 深
圳報道）香港家長擅於透過報讀不
同課外培訓班以裝備子女提高其升
學競爭力，而一眾港籍學生班小六
生的家長亦不遑多讓。他們除了積
極提升子女英文及粵語面試技巧，
亦有從小開始讓其參加各種比賽及
培訓，並於回港報讀中學時將獎狀
一併提交，期望於入學面試時爭取
「加分」。

參加兩地比賽 升學作準備
據了解，不少在深圳讀書的港生

除勤於培養興趣愛好，平日亦樂於
參加深港兩地舉辦的各類比賽，為
升學作準備，港生許文杰是其中之
一。其父許先生展示給記者看的資
料中，文杰擁有的榮譽證書多達40
份至50份，而參賽項目則包括跆拳
道、歌唱、詩文朗誦、劍橋英語
等。許先生指，跆拳道、唱歌是孩
子的個人愛好，但參加比賽，尤其
是在香港舉辦的比賽中獲得榮譽，
則可以成為孩子求學之路的敲門
磚。

擁國際級認證 爭入心儀校
事實上，為不讓孩子「輸在起跑

線」，很多在內地求學的港生都擁有
一兩項國際級別課外技藝認證。郭女
士便舉例指，女兒莊妍的歌唱已通過
10級考試，而自己很注重培養女兒
學業以外技藝及修養，認為只要孩子
感興趣，培訓班並不影響成績。她又
透露，女兒上學期特別參加鄧顯紀念
中學小六精英挑戰賽，並獲得數學、
語文科的金獎，希望有關成績有助爭
取入讀該心儀中學。

深圳及香港兩地政府去年底訂定協議，讓深圳
7所學校的港人子弟班改名為「港籍學生

班」，並放寬取錄父母均非港人的雙非港童。有
關學校的小六畢業生均可直接參加香港升中派
位，在完成自行收生面試後，本月將進入統一派
位選校階段。
羅湖港人子弟學校為最具規模的「港籍學生
班」學校，該校今年88名小六生中，有34人申
請香港中一學位，人數與去年相若。校長鄭佳秋
表示，學校自成立起，課程及教學模式均以香港
為藍本，英文和常識科直接用香港教材，後者更
以廣東話教學，並設繁體字課程，目的是希望學
生可銜接來港升學，所以普通學生對香港中學面
試並無太大困難。另他又透露，今年該校申請回
港的學生校內成績普遍較佳，家長對子女課外活
動及技能也較重視，相信心儀校取錄機率較高。

港學習氛圍好 回流最好選擇
為讓女兒莊妍申請香港的中學，郭女士一家去年
初從東北移居深圳，她指不捨得女兒年紀小小即要
每天跨境上下課，所以讓其於內地讀小學，但到中
學則是時候與香港的語言、思維接軌，「香港的節
奏快一些，英語教育的學習氛圍也比較好，孩子既
然有港人身份，回港讀書是最好的選擇」。
鑒於香港中學的英語學習環境，很多港生都對

此積極準備。父母均在香港從醫的港生張晟便告
訴記者，自己目標也是當一名醫生，因此希望能
入讀師資、校風都比較好的道教聯合會鄧顯紀念

中學，不過他對該校英語環境仍有點憂慮，「我
英語成績不錯，但還是報讀了深圳的英文培訓
班，學習語法和口語，下課回家也會和父母一起
看英文電影，希望英文能夠再提高一些，順利通
過面試」。

獲劍橋英語三級 盼利升學
同樣首選鄧顯紀念中學的呂思坤，更特別回香

港報讀了一對一的面試培訓班，「主要交流對
話，鍛煉表達能力。我現在聆聽英語非常輕鬆，
回家也有看電視的英文節目，對面試很有信
心」。另一港生許文杰則剛通過在港舉行的劍橋
少兒英語三級考試，認為對升學有幫助。

去年東北搬深 為子女願再遷
考慮到跨境上學因素，大部分返港派位的港生

都選擇北區中學；但在採訪中記者發現，他們的
父母對子女跨境上學似有所保留，有家長更直
言，稍後打算為孩子舉家搬遷到香港。港生許文
杰的父親便指，自己在觀塘擁有物業，但因交通
問題無意搬到觀塘居住，「如果孩子順利就讀北
區中學，而我們經濟條件也允許，可能會將深圳
的房子出租，到北區租房陪孩子讀書」。
至於去年剛從東北搬到深圳的郭女士亦指，不

介意為了女兒進行再搬遷一次，「雖然北區中學
到地鐵站也就走5分鐘，但我還是覺得跨境讀書
太辛苦了。只要學校確定錄取她了，我們就去附
近找房子租」。

香港文匯報訊（記者 李薇 深圳報道）2014/15新學年香港中一自行收生已陸續

完成面試，不同地區的小六生都積極爭取良好表現爭入心儀學校，一批於深圳就讀

「港籍學生班」的港童也不例外。據了解，今年深圳「港籍學生班」學童，有約三

成至四成有意參與香港升中派位，其中今年設首屆小六生的深圳耀華實驗學校港生

班，30名學生中有8人打算回港升中。港生班學童不少都以北區的英文中學為首

選，所以特別加強英文培訓準備；有家長則憂慮孩子跨境讀書太辛苦，若能入讀心

儀校打算全家遷回香港居住。

■許先生指，跆拳道、唱歌是孩
子的個人愛好，但參加比賽獲得
榮譽，則可以成為孩子求學的敲
門磚。 李薇 攝

■郭女士不捨得女兒莊妍年紀小
小就要跨學，故等到升中時才申
請香港中學。

李薇 攝

■左起：呂思坤、張晟、許文杰、莊妍均計劃來港升中，並已申請
了北區的中學。 香港文匯報記者李薇 攝

受廣東話影響 形容詞易誤用
香港人學習普通
話時，要注意近義
詞的使用，因為很
多時候往往會受到
廣東話的影響而錯
用。其主要的誤用

之處在於有詞義、感情色彩和用詞習
慣。
1.「合格」和「及格」
有些人會誤說「我考試不合格」，正
確說法是「我考試不及格」。其錯用的
主要原因，是混淆彼此的詞義。「合
格」意為「符合標準」，例如「質量合
格」、「培養合格的接班人」。「及
格」意為「達到或超過規定的最低標
準」。因此，「及格」是專指考試成績
的。另外一個混淆「合格」和「及格」
的詞義的原因是，在廣東話中「合」、
「及」發音比較相似，容易混淆。

2.「班」、「級」、「年班」和「年級」
「班級」是學校裡的年級和班別的總

稱，廣東話和普通話用法一樣。例如：
同級不同班、我的孩子編在一年級甲
班。學生從較低班級升到較高班級，廣
東話說「升班」、「跳班」。在普通話
稍有不同，「級」和「班」都可以說，
說「級」更口語化些。至於「年班」就
大不一樣了，廣東話說「讀三年班」，
這裡「年班」是方言說法，普通話要說
「年級」。
3.「你」和「您」
廣東話沒有「您」。在普通話中
「你」是一般稱呼，「您」是含有敬意
的「你」，是禮貌說法。對於長輩、上
級、陌生人，普通話都稱為「您」。

■資料提供：一環教育
http://www.globalfirst.edu.hk
（標題和小題為編者所加）
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暑假遠離英文 符合經濟理論
大家都知道，一個星期有7天，一天有24小時。

那麼讀者認為在這個「輕鬆」的暑假裡，一個11
歲的小學生一天應該「玩」多長時間呢？寫到這
裡，讀者可能立刻想像到筆者可能會過一個懸樑刺
股的暑假。

不複習英文 提高「效率曲線」
非也，非也。筆者在回家的路上已經決定在新會期間要遠離英語，

把自己從香港小學的課程中抽離。首先，要談一下為甚麼「不複
習」，其主要原因在於根本沒有理由在一個沒有甚麼人懂英語的地方
複習英文。如果遇到任何英語複習的問題，筆者就會落得「叫天不應
叫地不聞」的地步。這事情在筆者讀香港會考經濟科時才得到了理論
印證，原來在經濟學上有一個理論叫「收益遞減法則」（ Law of Di-
minishing Marginal Returns）。
簡單來說，連續複習越多，效果會越來越差，所以需要通過一些

「改進方式」把整條「效率曲線」（Productivity Curve）提高。而當
年的暑期活動可能就不經不覺地把學校的考試效率曲線向上拉高了。
好了，說了這麼久。我究竟在暑假做了些甚麼？我主要做了兩件

事：游泳和看書。對於現代的小朋友來說，這可能是輕而易舉的事
情，因為現今香港的小朋友經常需要補習這個，練習那個，芭蕾舞、
繪畫、鋼琴等十八般武藝樣樣精通。那麼為甚麼筆者只選擇游泳和看

書呢？學習游泳的理由非常簡單，古語有云：「欺山莫欺水。」學會
游泳是生存的基本需要，所有筆者就一次過把自蝶仰蛙四式都學了一
遍，直至每式都能游50米。

少年版《史記》開啟歷史之門
在看書方面，筆者患有「閱讀漫畫困難症」，因為從小到大都看不

懂漫畫圖片的排序，所以從來對看漫畫都不感興趣，只會看布滿字的
書。鑑於暑假的時間比較長，所以去書店買書時也特意選擇一些平常
沒有時間看的厚書。最後，選擇了一套三冊的少年版《史記》，而該
書便不知不覺地變成為了筆者對中國歷史產生濃厚興趣的啓蒙之書。
因此，在這個輕鬆又愉快的新會暑假，筆者每天7點起床去游泳，

中午飯後一直看書到晚上睡覺，過了一段沒有「複習」的暑假，真正
地做到了「學業」上的放假，而身體也更加壯健了，為回到香港努力
通宵「讀書」做好準備。（三之二）

■關應開
作者簡介：劍橋大學舊生，投行交易員出身，具備CFA及FRM資

格。現為Senate House Education總監，
主 要 發 展 Young Banker 課 程

及升學諮詢計劃。
Email：eric@senate-house.org

(標題與小題為編輯所加)
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隔星期二見報

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）文憑試已
經開考，不少考生除應付考試外，亦積極籌
備升學事宜。內地部分高校免試招收港生計
劃昨日亦已正式截止報名，今年共有3,998人
進行網上報名，截至昨日更有多達3,232人進
行確認手續，較去年的2,300人大增四成。

選校選專業更理性
免試招生計劃踏入第三屆，對比今年和往年

的報名情況，中國教育留學交流（香港）中心
董事長李勝利表示，港生不論在選擇院校或選
擇專業上的表現都更加理性，「以往我問學生
為甚麼要選這些學校，他們都說不出理由，對
院校也不了解。今年再問報名的學生，他們都
很堅定說自己就是喜歡這些學校，目標很明
確，在考慮上學上更加用功、用心」。
他又指，不少學生選專業時更詳細地考慮
到將來的就業問題，例如有學生有見港鐵業
務龐大、高鐵亦即將建成，認為有關行業對
人才有需求，故專門選讀電子機械的專業；
也有學生專門選讀護理課，劍指人口老化的
香港市場。
另北京大學、清華大學和復旦大學去年展
開自主收生計劃，期望通過「中學校長實名
推薦制」吸納更多香港尖子，憑其日常和面
試表現進行錄取，毋須考慮文憑試成績，有
關結果亦已出爐。其中北大就向本報表示，
該校於有關計劃錄取了約20位學生，主要來
自本地名校。談及港生面試表現，該校表
示︰「基本上他們是校內的前30名，普通話
也比較好，對於問題也有自己獨立想法。」

香港文匯報訊（記者 馮晉研）據政府推算，2016學年本
港將欠缺約4,200個國際學校小學學額，故教育局已物色2
所空置校舍及3幅全新土地用作發展國際學校，地址分別位
於大埔、南區和西貢，預計在2016學年可提供不少於3,410
個學額，連同早前分配的3所空置校舍同期新增1,150個小
學學額，整體可提供4,560個小學學額，足以滿足需求。當
局現正邀請團體於今年5月或之前表達對使用有關用地發展
國際學校的興趣，並視乎回應，於今年稍後進行一次或多
次校舍分配工作。
教育局發言人表示，因商界計劃在港拓展業務、海外家庭來
港以致學生人數增加、本地家庭對國際學校學額的需求、以及
國際學校輪候名單顯示學額有供不應求的情況，故預計2016
至2017學年本港將有約4,200個國際學校小學學額短缺。

料整體提供3,410學額
當局已物色2所空置校舍及3幅全新土地作發展國際學

校，昨日邀請團體就分配空置校舍及全新土地作為國際學
校發展表達意向。2所空置校舍分別位於鴨脷洲和大埔馬聰
路；3幅土地則分別位於將軍澳市中心、同區的小赤沙，以
及大埔近吐露港公路及香港科學園的區域（見表），預計
整體可提供不少於3,410個學額。此外，當局去年4月已進
行首階段的工作，分配3所空置校舍發展國際學校，預計在
2016學年新增1,150個小學學額和210個中學學額，將可滿
足4,200個小學額需求。
教育局發言人補充，現初步邀請團體在5月或之前表達意

向，局方將會邀請有興趣並已遞交回覆表格而符合有關要
求的團體，提交詳細的辦學計劃書，透過公開及公平競爭
的機制分配校舍和土地。 ■新界大埔馬聰路6號的舊校舍外貌。 教局供圖

■鴨脷洲邨第一期空置校舍將改建成國際學校。
教局供圖

■為了準備來港升中，許文杰擁有的證書多
達40份至50份，參賽項目則包括跆拳道、歌
唱、詩文朗誦、劍橋英語等。 李薇 攝


